

En la actualidad es cura del lugar el señor Jesús Barrios.

Además del templo parroquial de Ocoyoacac, existe una capilla en cada pueblo, lo mismo que en los barrios; sólo Toltepec tiene dos capillas.

Las haciendas de Jajalpa y Texcalpa distan de Ocoyoacac dos kilómetros, y de la cabecera del Distrito, cuatro kilómetros 190 metros.

En el orden político, el pueblo de Ocoyoacac tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Lerma; al Este, el Distrito Federal; al Sur, la de Atenco, y al Oeste, el Distrito de Toluca.

Mide 86 kilómetros cuadrados de superficie.

Sa cordillera de Las Cruces atraviesa la municipalidad hacia el Sur y el Este, siendo sus montañas de rocas graníticas. El Valle de Toluca se extiende en las partes Norte y Oeste, y la riegan dos ríos y dos arroyos; contando, además, con veintitrés ojos de agua potable. Presenta el terreno, que es seco, vistas pinzorescas y panoramaz deliciosos, tales como el de Ocoyoacac.

Los bosques de encino, pino, pinabetes, oyameles, etc., engalanan la montaña, donde crecen multitud de flores silvestres y por la cual cruzan multitud de hilos de agua cristalina, que desciende á las laderas y á los barrancos para embellecerlos.

El clima es frío, los vientos dominantes soplan del Sur, las lluvias son excesivas y las heladas fuertes.

Produce cereales, materias de construcción y magueyes de pulque.

La cabecera es el pueblo de Ocoyoacac, tendido en la falda de un cerro, en medio de varias montañas, en una posición encantadora, cerca de la línea del Ferrocarril Nacional y á poca distancia de la estación de Jajalpa. Dista cinco kilómetros de Lerma y 18 de Toluca; de la capital de la República dista 22 kilómetros.

En Jajalpa existe un buen acueducto, y en el pueblo de Teposoyuca hay un molino de aceite y otro de harina.

Los idiomas dominantes son el español, el otomí y el mexicano.

Modo de transportarse de México á Ocoyoacac, por el Ferrocarril Nacional de México hasta Jajalpa y después en carruaje.

Eas enfermedades endémicas son las fiebres y las pulmonías.

Las vías de comunicación son: una Agencia de Correos de tercera clase, dependiente de la Administración de Lerma.

En la parte Sur se encuentra el famoso vivero nacional llamado de «Chimaleapan.»

Los medios de subsistencia de los pobladores de Ocoyoacac, son la agricultura y el cultivo del maguey. En Cholula y Tultepec, la pesca y manufactura de petates en grande escala.

El Presbítero D. Jesús Barrios se dignó ministrarnos tan minuciosos datos, cuando era Párroco de dicho lugar, en el año próximo pasado de 1902.

Parroquia y Municipalidad de Ocuila.



La etimología de la palabra Ocuila, es explicada de la siguiente manera: *Ocuila*, *Ocuila*, colectivo mexicano de *ocuilin* ó *ocuilin*, gusano de seda, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la parroquia de Ocuila, se encuentran los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

San Juan-Acinco, «corto manantial,» pueblo ...	2,500 habitantes.
San Miguel de Chalma, «Gruta que está á la mano» pueblo, aproximadamente, con.....	400 «
San Ambrosio Chalmita, derivado del anterior	500 «
Ajuchitlán, «lugar de agua florida,» ranchería..	80 «
Ocuila.....	2,800 «
Total.....	6,280 habitantes.

El pueblo de Ocuila está situado á los 19°03'43" de latitud Norte y á los 0°25'47" de longitud Oeste del Meridiano de México, y á una altura de 2,010 metros sobre el nivel del mar.

La parroquia de Ocuila fué fundada el año de 1539, pertenece á la vicaría foránea de Tenancingo, tiene por patrón al Apóstol Santiago el Mayor y abarca los puntos siguientes:

Tepopula, hacienda, aproximadamente, con....	400 habitantes.
Totoltepec, «Cerro de pájaros,» ranchería, con.	100 «
Suma.....	500 «
De la suma anterior	6,280 «
Total	6,780 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Lucio Pérez.

Además del templo parroquial, existen en Ocuila una iglesia por cada pueblo y una capilla en la hacienda de Tepopula.

La hacienda de Tepopula dista de Ocuila doce kilómetros 570 metros, y de la cabecera del Distrito 29 kilómetros 330 metros.

En el orden político, el pueblo de Ocuila está limitado: al Norte, por Texcaliacac, Almoloya del Río, Coatepec de las Beatas y Jalatlaco; al Este, por el Estado de Morelos; al Sur, por el mismo Estado y Malinalco, y al Oeste, por este último, Xoquicingo y San Pedro Pichucalco.

Su superficie es de 246 kilómetros cuadrados.

El terreno es seco y completamente montañoso. Riéganlo dos ríos y dos arroyos, y en él se encuentran tres lagunas, siete ojos de agua potable y uno de agua termal.

El clima es frío en la región montañosa y templado-cálido en la falda de la cordillera. Los vientos soplan de Sur á Norte, las lluvias son moderadas y poco frecuentes.

En Ocuila y Azingo se cultivan el maíz, el trigo y la cebada, y en Chalmitta el frijol, el café y la caña de azúcar.

La cabecera es el pueblo de Ocuila de Arteaga, situado á 25 kilómetros de Tenancingo, á 59 de Toluca y á 92 kilómetros 760 metros de la capital de la República.

Se trasladan las personas de México á Jajalpa por el Ferrocarril Nacional: de México y de Jajalpa á Ocuila, á caballo.

Los idiomas dominantes son el mexicano y el castellano.

Las enfermedades endémicas son las pulmonías y las fiebres.

Las vías de comunicación son: una Agencia de tercera clase, dependiente de la Administración de Correos de Malinalco, y un Teléfono.

La cabecera de la parroquia de Ocuila está dividida en cuatro barrios, los que llevan los nombres siguientes: Santa María, Santa Ana, Santa Mónica y San Sebastián; y en este último punto se encuentra la iglesia parroquial, la cual es de construcción muy antigua, está techada de madera y con una cubierta de tejamanil.

Las capillas de los barrios de San Sebastián y Santa María son modernas y las de Santa Mónica y Santa Ana son antiguas y cubiertas con tejamanil.

Merece hacerse especial mención del Santuario de San Miguel de Chalma, pues aunque en el orden civil ó político pertenece á la municipalidad de Malinalco, Distrito de Tenancingo, en lo religioso y eclesiástico está sujeto á la parroquia de Ocuila. ⁽¹⁾

Ocuila es cabecera de la municipalidad del mismo nombre, del Distrito de Tenancingo, en el Estado de México.

Parroquia y Ciudad de Otumba de Gómez Farías.



Según el Lic. Robelo, Otumba es corrupción de *Otompa* ú *Otompan*, palabra del mexicano de *Olomil*, indio otomí, y de *pa* ó *pan*, en: significa «En los otomíes,» esto es, «donde moran ó viven.»

En el siglo XVI los padres franciscanos fundaron esta interesante parroquia, la cual pertenece á la foranía de Pachuca, y su patrona es la Purísima Concepción de la Santísima Virgen, á quien anualmente le consagran solemnísimos cultos.

(1) En el Santuario de Chalma se venera una milagrosa imagen de Jesús Crucificado, cuyo origen es histórico y Fr. Joaquín Sardo la describió con bastante exactitud.

Casi en todo el año concurren numerosas peregrinaciones de todas partes á depositar sus votos ante el altar y hacerle presente su gratitud.

Los Padres Agustinos están encargados del Santuario y procuran, por cuantos medios pueden, su culto y veneración.

El actual párroco es el Sr. Pedro Carranza, el que cuenta con un padre Vicario, que le ayuda en la administración.

Hay una escuela parroquial.

En el orden político, la ciudad de Otumba de Gómez Farías es cabecera de la municipalidad de su nombre y del Distrito de Morelos, en la línea de los ferrocarriles Mexicano é Interoceánico, á 52 kilómetros de México y 125 de Toluca.

Pertenece al Estado de México.

Está situado á los 19°42'00" latitud Norte, y á los 0°22'30" longitud Este de México, y como á 2,500 metros sobre el nivel del mar.

En la comprensión de esta parroquia se encuentran los puntos siguientes:

Pueblos: Tepetitlán, Santiago, San Pablo, San Martín, San Francisco, Oxtotipa, Chalco, Cuautlancingo, Belém y Aguatepec.

Rancherías: Santa Bárbara, Tlacoaya, San Bonifacio, Nopaltepec y Axalco.

Haciendas: Xochihuacan, Tlacoatepan, Tepa, Cuautenco y Cerro Gordo.

Ranchos: Tlaltecahuacán, Tlacoaya, San Bonifacio, Nopaltepec y Axalco.

Está limitada: al Norte, por Ajapusco; al Sur por Tepetlaoxtoc; al Oriente por el Estado de Tlaxcala, y al Poniente, por Tecomar, Teacalco y Teotihuacán.

Su extensión es de 212 kilómetros cuadrados y tiene como 10,000 habitantes.

Otumba es célebre por el encuentro que las tropas mexicanas tuvieron con Hernán Cortés y los españoles que le acompañaban, quienes vencieron á los primeros. ⁽¹⁾

Está situada en una loma á los 128 kilómetros de Toluca por el Ferrocarril Mexicano y á 143 por el Interoceánico.

Se encuentra cubierta de cerros y lomeríos estériles, abundando el maguey, carece de agua y es seco.

La manera de trasladarse á dicha población es tomando cualquiera de los ferrocarriles antes expresados teniendo ambas estación en este lugar.

Los vientos dominantes son los del Norte, Las heladas poco frecuentes y las lluvias abundantes.

Se produce el maíz, cebada, frijol y otros cereales.

Hay escuelas oficiales.

El correo es diario, el teléfono es del Estado y los telégrafos del Mexicano é Interoceánico, así como el Federal, son las vías de comunicación con que cuenta Otumba de Gómez Farías.

Las enfermedades endémicas son las pulmonías, y el idioma dominante es el castellano en la cabecera y el mexicano en los pueblos.

Parroquia y Municipalidad de Oztoloápan.

La etimología de la palabra Oztoloapan, está explicada del modo siguiente: Oceloapan, *Ocelo-apan*, del azteca «Río de los tigres.» De *ocelotl*, «Feliz onza de lince,» y de la final *apan*, río, según el autor Peñafiel.

(1) No faltan historiadores que nieguen la realidad de esa batalla.

En la comprensión de la parroquia de Otzoloapan, existen los puntos siguientes con las etimologías que se indican:

Zacatzonapa, «Río del Zacatzontli.» *Tenexac*, «Lugar de cal apagda.» *Tingambato*, «Lugar de clima templado.» *Tezapa*, «Lugar de Tiza.»

El pueblo de Otzoloapan está situado á 19°14'19" latitud Norte y á los 0° 48'30" longitud Oeste del Meridiano de México, y á una altura de 1,800 metros sobre el nivel del mar.

La parroquia, fundada en el año de 1694, que es de cordillera y de la que es patrón San Martín Obispo, y abarca los puntos siguientes:

Otzoloapan, pueblo, aproximadamente, con .	300	habitantes.
Zacatzonapa, pueblo.	400	«
Tenexac, hacienda	1,000	«
Santa María Zacatzonapa, hacienda	200	«
Lampazos, hacienda	150	«
La Labor, hacienda.	80	«
Tingambato, ranchería	90	«
Suluapa, ranchería	70	«
Vinata, ranchería	80	«
Cántaro, ranchería	60	«
Rincón de Mesa, ranchería	40	«
Estacas, ranchería	100	«
Estancia Chica, ranchería	50	«
Potrero, ranchería	40	«
Pirú, ranchería	60	«
Salitrillo, ranchería	50	«
Pinar del Marquesado, ranchería	90	«
Seneguilla, ranchería	50	«
Rodeo, ranchería	30	«
Rancho Viejo, ranchería	80	«
Carrera, ranchería	70	«
San Miguel, ranchería	90	«
Mesa del Tígre, ranchería	100	«
Organo, ranchería	50	«
Llano Grande, ranchería	60	«
Socoal, ranchería	40	«
Socoyol, ranchería	20	«
Mesa del Zapote ranchería	40	«
Venado, ranchería	30	«
Aquezarca, ranchería	100	«
San Andrés, ranchería	50	«
Chilar, ranchería	40	«
Pie de la Cuesta, ranchería	50	«
Alcantarilla, ranchería	40	«

A la vuelta 4,250 habitantes.

De la vuelta 4,250 habitantes.

Cerro de la Pila, ranchería	60	«
Cerro del Sombrero, ranchería	100	«
Tres Encinos, ranchería	70	«
Pinzan, ranchería	66	«
Tizapa, ranchería	60	«
Palma, ranchería	60	«
Hacienda Vieja, ranchería	100	«
Santa Teresa, ranchería	80	«
Salitre Grande, ranchería	100	«
San Antonio, ranchería	120	«
Campanario, ranchería, aproximadamente	120	«

Total 5,785 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Presbítero Trinidad Hernández. Además del templo parroquial, existen en Otzoloapan una iglesia en Zacatzonapa y una capilla en la hacienda de «Labor» y la Vicaría fija en Santo Tomás de los Plátanos.

El pueblo de Zacatzoapa dista de Otzoloapan 12 kilómetros 370 metros y la misma distancia á la cabecera del Distrito.

En el orden político, el pueblo de Otzoloapan tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Santo Tomás; al Oriente, la de Valle de Bravo; al Sur, el municipio de Zacazonapa y el Distrito de Temascaltepec, y al Occidente, la municipalidad de Susupuato Estado de Michoacán.

Su superficie es de 286 kilómetros cuadrados.

El terreno es seco y generalmente plano. En el límite Sur del municipio corre el río de Tingambato; y en el Poniente, el de Acatitlán el Grande; en ellos se pesca la trucha y el bagre. Cuéntanse dos arroyos y dos ojos de agua potable.

El clima es caliente y algo malsano, los vientos son variables, las lluvias moderadas y las heladas poco frecuentes

Produce maíz, cebada, haba frijol, trigo, tomate, jitomate, jícama, cacahuete y caña de azúcar.

La cabecera es el pueblo de Otzoloapan, situado en el plano de un contrafuerte, cerca del límite con Michoacán, á 32 kilómetros de Valle de Bravo y á 86 de Toluca.

En Agua Sarca y el Rancho de la Labor, de este municipio, existen dos trapiches de caña, en los que se fabrica piloncillo.

Parroquia y Municipalidad de Oztolotepec.

La etimología de la palabra Oztolotepec, es explicada como sigue: Ocelotepec, del mexicano; semejante á Oztoloapan, que indica río de tígres; *Ocelotl* y *tepec* en sus radicales, según el autor Peñafiel, significa: «Cerro del Tígre.»

En la comprensión de la parroquia de Oztolotepec existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

<i>Jilotzingo</i> , «Lugar de la diosa Centecatl,» pueblo	1,977 habitantes.
<i>Capulhuac</i> , «Río de capulines,» pueblo, con	1,346 «
Suma.....	3,313 habitantes.

El pueblo de Oztolotepec está situado á 19°22'03" latitud Norte y á los 0°5'20'00" longitud Este del Meridiano de México.

La parroquia, fundada en el siglo XVII, pertenece á la parroquia foránea de Tenango del Valle, tiene por patrón á San Bartolomé y abarca los puntos siguientes es:

San Bartolo, pueblo, con 896 habitantes; Santa María, con 825; El Mayorazgo, hacienda, con 510; Los Mimbres, con 305; La Concepción, con 401; S. Agustín, con 256; Las Trojes ranchería, con 35. Suma anterior, 510. Hacienda de la Y griega, aproximadamente, con 510. Total, 6,851 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Jesús Barrios, á quien ayuda en sus labores ministeriales el vicario fijo de San Francisco Xanacatlán.

Las haciendas de Mayorazgo y la de la Y griega distan de Oztolotepec 8 kilómetros 375 metros, y de la cabecera del Distrito, 25 kilómetros 140 metros.

En el orden político, el pueblo de Oztolotepec tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Temoaya y el Distrito de Tlanepantla; al Este, la de Jonacatlán; al Sur, esta última y la de Toluca, y al Oeste, las de Temoaya y Toluca.

Su superficie es de 112 kilómetros cuadrados.

La municipalidad está atravesada por la Sierra de Monte Alto, siendo sus montañas muy elevadas, y se hallan formadas de rocas graníticas. El terreno es seco y está regado por el Río de Lerma y cinco arroyos, contándose además, cuatro ojos de agua potable.

El clima es muy frío, las lluvias son moderadas, las heladas fuertes y los vientos dominantes, del Norte.

Produce maíz, trigo, cebada y en sus montes se encuentran bosques de ocotes y encinos.

La cabecera es el pueblo de Oztolotepec, situado en la falda de la Sierra de Monte Alto, á las orillas del río Matlaziata ó de Lerma, á 22 y medio kilómetros de Lerma, á 28 de Toluca y á 50 kilómetros de la capital de México.

Sus enfermedades endémicas son las pulmonías.

El modo de trasladarse de México á Oztolotepec, es por la línea del Ferrocarril Nacional Mexicano, hasta Lerma y después á caballo.

Las vías de comunicación, son el ferrocarril ya citado.

Parroquia y Municipalidad de Ozumba.

La etimología de la palabra Ozumba es explicada como sigue: Ozumba, y Ozumbilla, su diminutivo castellano, se cree que son palabras provenientes de Otompa ú Otumpa, lugar de Oton, jefe y deidad de los otomíes, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la parroquia de Ozumba existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Pueblo de Tecalco, «Casa sobre piedra,» con 250 habitantes; hacienda de Atocpa, «Lugar donde se reúne el agua,» con 20 habitantes; pueblo de Ozumba, con 3,130 habitantes. Total, 3,400 habitantes.

La villa de Ozumba está situada á 19°02'08" latitud Norte y á los 0°20'03" latitud Este del Meridiano de México, y á una altura de 2,320 metros sobre el nivel del mar.

Esta parroquia fué fundada en el año de 1699, pertenece á la vicaría foránea de Chimalhuacán, Chalco, y tiene por patrona á la Purísima Concepción.

Tiene una escuela parroquial para niños, siendo de sesenta el promedio de asistencia diaria.

En Ozumba existen, además del templo parroquial, cuatro capillas más.

La hacienda de Atocpa dista de Ozumba un kilómetro 47 metros, y de la cabecera del Distrito, 28 y medio kilómetros.

En el orden político, la villa de Ozumba es cabecera de la municipalidad de su nombre, en el Distrito de Chalco, del Estado de México; linda, al Norte, con Tepetlixpa, Atlautla y Amecameca; al Este, con Atlautla; al Sur, con Tepetlixpa y el pueblo de Achichipico, del Distrito de Cuautla Morelos, y al Oeste, linda con Tepetlixpa y Xuclitepec.

Mide 74 kilómetros cuadrados de superficie.

El terreno es completamente accidentado, y ocupa parte de la falda oriental de la cordillera del Popocatepetl, es seco y algo fértil. La perspectiva del paisaje que presenta la municipalidad con sus hermosas barrancas, sus bosquecillos y sus arroyos torrenciales, es encantadora. El clima es templado-frío, los vientos son variables, las heladas y las lluvias moderadas.

Produce cereales, magueyes, nopales, bellísimas y aromáticas flores y maderas de construcción.

La Villa de Ozumba está situada al Norte del Popocatepetl, en la línea del Ferrocarril Interoceánico, en una cañada y entre dos barrancas que corren

de Norte á Sur, y por las cuales pasa un arroyo torrencial sobre el cual hay construido un soberbio puente de fierro. Dista 70 kilómetros de México al que está unida por el Ferrocarril Interoceánico; 30 de Chalco y 147 de Toluca. Cuenta con dos fábricas de aguardiente de caña.

El idioma dominante es el español.

El servicio postal lo hace una Administración Local de 15ª clase.

Parroquia y Municipalidad de Pachuca (San Francisco).

La etimología de la palabra Pachuca, es explicada como sigue: *Pachucan* *Pachu-can*, palabra verbal de origen mexicano, lugar en que reside el mando ó el gobierno, derivada de *pachu*, gobernar, y la final *can*, que indican la acción del verbo, según el autor Peñafiel.

Pachuca es hoy la capital del Estado de Hidalgo.

En la comprensión de la parroquia de Pachuca existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

<i>Azoyatta</i> , «Agua del palmar,» pueblo, con	1,100 habitantes.
<i>Pachuquilla</i> , diminutivo de Pachuca, con.....	1,367 «
<i>Cozcotilán</i> , «Lugar amarillo,» hacienda, con.	318 «
<i>Tlapacoyan</i> , «Lugar donde lavan,» rancho....	126 «
Suma.....	3,926 habitantes.

La ciudad de Pachuca, capital del Estado de Hidalgo, está situada á 26°07' 35" latitud Norte y á los 0°23'19" longitud Este del Meridiano de México, y á una altura de 2 450 metros sobre el nivel del mar

Esta parroquia fué fundada en el año de 1796, pertenece á la foranía de la Asunción, tiene por patrón á San Francisco de Asís y abarca los puntos siguientes:

El Palmar, hacienda, aproximadamente, con...	367 habitantes.
Cadena, hacienda, con	110 «
Chavarría, hacienda, con	297 «
Pitahayas, hacienda, con	185 «
Xahúe, ranchería, con	356 «
Puerto Romero, ranchería, con	77 «
Nopaualco, ranchería, con.....	113 «
Jimiyuca, ranchería, con...	97 «
Santa Gertrudis, ranchería, con.....	239 «

A la vuelta 1,811 habitantes.

De la vuelta 1,811 habitantes

Tablón, ranchería, con	40 habitantes
Joya, ranchería, con	18 «
Cubitos, ranchería, con	91 «
Hortaliza, ranchería, con	41 «
Horno y Bomba, ranchería, con.....	31 «
Venta prieta, ranchería, con	39 «
Colonia, ranchería con	28 «
El Venado, ranchería, con	87 «
Buenavista, ranchería, con	87 «
El Pópulo, ranchería, con.....	30 «
Palma Gorda, ranchería, con.....	35 «
Providencia, ranchería con	22 «
Quezada, ranchería, con	910 «
San Isidro, ranchería, con.....	85 «
Noria, ranchería, con.....	21 «
Estación de San José, ranchería, con	20 «
Guadalupe, ranchería, con	77 «
Saucillo, ranchería, con	136 «
San Cayetano, ranchería, con.....	83 «
Peralta, ranchería, con	40 «
Pavo, ranchería, con	28 «
Providencia, ranchería, con	54 «
Soledad, ranchería, con	16 «
San Francisco, ranchería, con	22 «
San Rafael, ranchería, con.....	46 «
Santiago, ranchería, con.....	147 «
Barrio, ranchería, con.....	164 «
Miguel Alvarez, ranchería, con.....	65 «
Alamo, ranchería, con.....	40 «
Guadalupe Hidalgo, ranchería, con.....	258 «
Santa Gertrudis, ranchería, con.....	623 «
San Guillermo, ranchería, con.....	707 «
Pueblo Nuevo, ranchería, con.....	396 «

De la primera suma..... 3,826 habitantes

De la segunda suma..... 2,293 habitantes

Total..... 10,124 habitantes

En la actualidad es cura del lugar el Sr. Don Miguel Tejeda, á quien ayudan en sus labores ministeriales dos padres vicarios.

Tiene dos escuelas parroquiales, una para niños y otra para niñas, siendo de 70 el promedio de asistencia diaria á cada una de ellas.